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Nowadays in Belarus there is a problem of the disease of Apis melifera. 

This topic is little studied and needs a broader review. The results of the study 

showed that two families from Stolbtsovskiy region are infected with Nosema 

Apis spores: 2.9*10
7
and 2.6*10

7
cells / liter in the first and second hives 

respectively. These results show the average level of disease among bees. It was 

found that one bee contains about 1900 spores per 1 μl. These results can be 

used for the statistical analysis of the spread of nosematosis in the Stolbtsovskiy 

region in Belarus. Also, we can use the data to analyze the transfer of 

nosematosis from wild pollinators to domestic ones, as well as its distribution 

between families or within their hives. This topic is poorly researched in the 

Republic of Belarus and requires systematic research.  
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Вселяясь в водоем, DreissenapolymorphaPallas, 1771 быстро – в 

течение нескольких лет – становится движущим фактором изменения 

среды обитания для аборигенных видов, при этом, субстратом для 

дрейссены могут служить любые твердые поверхности, включая раковины 

других моллюсков, в том числе, беззубки. Подобное воздействие вызывает 

угнетение популяции беззубки, вплоть до полного еѐ исчезновения на 

определенных биотопах. В последнее время в оз. Мястро были найдены 

одиночные особи беззубок, что указывает на сохранение популяции, пусть 

и в угнетенном виде. Таким образом, целью работы было определение 

локализации особей популяции беззубки на оз. Мястро и определение 

размерных и весовых характеристик моллюсков.  
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В период с 20.07 по 30.07 2017 года на оз. Мястро было обследовано 8 

литоральных станций, расположенных по периферии озера. 

Обнаруженных моллюсков фотографировали, очищали от дрейссены, 

обмеряли и взвешивали, после чего возвращали в место отлова. Отметим, 

что по литературным данным [1] до вселения дрейссены в оз. Мястро 

встречалось два вида беззубок (AnodontacygneaL. 1758 и A. anatinaL. 1758), 

однако определение видового состава беззубок не входило в задачи 

данного исследования.  

Из восьми обследованных станций беззубки были обнаружены только 

на четырѐх из них. При этом, более-менее массово моллюски встречались 

лишь на станции 4 (N 54 53.203 E 026 54.056), расположенной недалеко от 

д. Минчаки – там было обнаружено 30 беззубок. Всего же было отловлено 

34 беззубки. Также стоит отметить, что в месте массовой находки беззубок 

дрейссена практически не встречалась. Степень обрастания беззубок 

дрейссеной варьировала от 10% площади раковины до полного 

обрастания, однако у большинства отловленных беззубок площадь 

обрастания не достигала 50 % раковины. Наибольшая степень обрастания 

дрейссеной наблюдалась у беззубок, обнаруженных за пределами станции 

4.  

Отловленные беззубки характеризовались следующими показателями: 

средняя длина раковин (± SD) составила 53,2 ± 12,1 мм., при колебаниях от 

26,1 до 78,2 мм. Средние значения ширины и высоты раковин составили 

соответственно 27,3 ± 5,9 (16,5–42) и 20 ± 3,9 (12,7–28,6) мм; средняя масса 

моллюсков составила 18,4 ± 9,5 (3,2–34,6) г.  

Проведенные исследования показали, что, несмотря на ярко 

выраженное угнетающее действие дрейссены на популяцию беззубки 

(найдены раковины мѐртвых беззубок, обросших дрейссеной, а так же 

деформации раковин у живых сильно обросших дрейссеной особей), в 

озере сохранился биотоп, являющийся своеобразным рефугиумом для 

популяции беззубки. Этот биотоп характеризуется активным волновым 

воздействием, наличием крупнодисперсного песчаного грунта, 

изолированностью от основной площади озера. Постоянные подвижки 

грунта создают неблагоприятные условия для осаждения и развития 

планктонных личинок дрейссены, но не являются критичными для 

развития более крупных моллюсков, таких как беззубки. На близлежащих 

станциях были обнаружены одиночные особи, в то время как на дальних 

станциях раковины беззубок найдены не были, что подтверждает 

предположение о расселении из рефугиума. По всей видимости, данный 
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биотоп играет ключевую роль в сохранении популяции беззубки в озере 

Мястро, при осмотре литорали озера иных подобных «убежищ» 

обнаружено не было, что, однако, не исключает их существования, 

поэтому планируется продолжение работ в данном направлении с целью 

уточнения состояния популяции беззубки в озѐрах Нарочанской группы.  

1. Экологическая система Нарочанских озер / Под ред. Г.Г. 

Винберга.– Мн.: Изд-во «Университетское», 1985. – 303 с.  
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Of the eight surveyed stations, Anadonta molluscs were found only in four 

of them. The highest amount of the molluscs were found at station 4 (N 54 

53.203 E 026 54.056), located near the village of Minchaki - there were found 

30 mussels. In total, 34 specimens were caught. It is also worth noting that there 

was quite low population of the zebra mussel in the place of the highest 

concentration of the duck and swan mussels. The degree of fouling of the 

Anadonta mussels with dreissena varied from 10 % of the shell area to full 

fouling, but most of the caught mussels had the fouled area less than 50 % of the 

shell. The highest degree of fouling with the dreissena was observed on the 

mussels found outside the station 4.  

The captured molluscs were characterized by the following parameters: 

mean length of the shells (± SD) was 53.2 ± 12.1 mm, with oscillations from 

26.1 to 78.2 mm. The mean values of the width and height of the shells were 

27.3 ± 5.9 (16.5 ± 42) and 20 ± 3.9 (12.7 ± 28.6) mm, respectively; the average 

mass of mollusks was 18.4 ± 9.5 (3.2–34.6) g.  

Studies have shown that, despite the pronounced inhibitory effect of the 

zebra mussel on the Anadonta population (found shells of dead mussels, 

overgrown with the dreissena, as well as deformed shells of the living duck and 

swan mussels strongly overgrown with dreissena), the lake has preserved a 

biotope, which is a kind of refugium for the Anadonta population.  
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